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拍摄110天后，井柏然、宋威龙主演的《张公案》12月 16日晚在象山影视城杀青。为了犒劳工作人
员，井柏然请整个剧组吃烤串。陈建瑜站在拥挤喧闹的人群中，与所有剧组工作人员合影。今年是宁波
市影视文化产业区管委会成立十周年，也是他任管委会主任的第十个年头，十年弹指一挥间，对他来说，
一切仿佛都在眼前。

十年一梦！
一座城引领一个电影时代
——中国版“梦工厂”光影变迁记

舍得，方能共赢未来

今年的疫情，让圈内看到了象山
影视城即便断臂重生也要与圈内影
视企业共患难的决心与勇气。2月
10日，疫情防控趋于稳定，一条专门
帮助影视企业共渡难关的“象山影视
城八项措施”新闻通过央视等媒体传
遍大江南北。从线上服务、政策优
惠、金融支持等方面，影视城开展精
准帮扶，减轻剧组损失，降低制作成
本。不少已经萌生退意的剧组立马
看到了希望。一个月不到，包括《青
簪行》在内的五六个剧组纷纷复工。
据统计，象山影视城及影视配套服务
企业通过降价、免费等优惠措施，为
150余个剧组减免酒店住宿、摄影棚
租赁、场景使用等费用过亿元。

“当时，影视行业遇到了前所未
有的挑战，如果都明哲保身，就很难
走出困境，复工复产就是空话。”陈建
瑜说，通过这次疫情，大家认清了只
有同舟共济才能“活”下来的道理。

2020年，宁波影视文化产业区
全年营业收入近50亿元，税收2.5亿
元；游客接待量超过250万人次；接
待入驻拍摄剧组突破200个，超过以
往任何一年；品牌价值达102.6亿元，
成为宁波文旅第一品牌。很明显，在
宁波影视文化产业区管委会成立十
周年之际，象山影视城今年交出的答
卷用数据已说明一切。

《青簪行》《雪中悍刀行》《张公
案》，今年在象山影视城拍摄的这些
电视剧还未播出就已经成为预定热
门剧。陈建瑜再也不用回到那样的
年代，“以前我邀请同行来象山合作，
北京、上海、杭州、宁波，一路介绍下
来才能让大家明白象山影视城所处
的地理位置，但现在只要是行业内
的，没有人不知道象山影视城。”

但凡来象山影视城拍过剧的导
演，大多会成为回头客。《神雕侠侣》
之后，张纪中曾陆续带着新版《西游
记》、新版《天龙八部》、《侠客行》来
象山。他总觉得，这里冥冥之中让他
有一种家的归属感。

前不久，曹盾依然笃定地选在象
山影视城继续拍摄他的新作《狂
猎》。截至目前，他已经在象山影视
城拍了四部剧，第五部新剧也已进入
筹备置景阶段。从最初为“情”，到如
今被象山影视基地蓬勃发展的内生
动力牢牢吸引，他愿意在这里拍戏，
他说：“我现在就是象山人。”

而就在11月，影视城宣布和国
内外多家头部影视技术公司合作，建
立集数字引擎、LED电影级显示、实
时摄影机跟踪、动作捕捉、云数据存
储及传输等多种高科技技术于一体
的数字虚拟拍摄平台、影视数字资产
库，打造全国首家5G+影视数字制作
基地。这也是当地官方打造头部影
视产业的新尝试。

下一个十年的目标已在陈建瑜
心中初具雏形，“打造中国影视基地
新龙头。”他总觉得，每个人的人生历
程中，总需要情怀去坚持做成一件
事。他希望在中国影视产业不断发
展的征程中，未来也能留下象山的痕
迹。 记者 吴丹娜

通讯员 吴宙洋 张陆沁

《张公案》在象山影视城杀青。通讯员供图

2003年，“大佬”在象山

2003年5月，为了筹拍《神雕
侠侣》，导演张纪中走访了全国许多
地方，最后经熟人介绍，第一次来到
象山。当时象山县旅游局负责人极
力推荐他在象山建神雕侠侣城。从
此，象山和影视正式结缘。

神雕侠侣城从选址、设计到
建设，张纪中均在其中扮演了重
要角色。最初选址时，有两块地

备选，一块地在象山县城郊区，缺
点是离城太近，如果县城扩张，影
视城发展就没有太大的空间。考
虑再三，影视城建在了位于象山
新桥镇这个背靠灵岩山、几乎没
有电线杆的地块。

确定地点后，张纪中连夜从
北京请来设计师和文学顾问，三
个人关在象山半山腰的一个小宾

馆里，一点点勾画出神雕侠侣城
的角角落落。

神雕侠侣城的建设速度非常
快，6个月就建了外景，包括襄阳
城、活死人墓、归云山庄、绝情谷
等。2006年，黄晓明和刘亦菲主
演的《神雕侠侣》首播，对当时正
处于黄金创作期的张纪中来说，
这座城因他而起，并且开局不错。

破题，只要敢想敢冲

令张纪中没有想到的是，由
于对影视基地经营缺乏经验，从
政府手中接手运营象山影视城的
民营企业出现了资金链问题，影
视城一时十分冷寂。等他的剧组
一走，影视城剩下的全是空房子，
游客也少得可怜。从2005年开
城到2010年，象山影视城年均接
待游客仅10万余人次，剧组拍摄
年均不到5个，景区门票收入500
万元左右。

惨淡的情况一直持续到
2010年 12月，宁波影视文化产
业区管委会成立，委任当时的象

山县规划局局长陈建瑜担任管委
会主任，全面接盘象山影视城。
面对一座“空城”，陈建瑜压力很
大，前6个月每天晚上都睡不好
觉。他还记得那一天，临近年关，
农民工把影视城的大门堵上了，
要求结清工程款。他只得四处找
银行贷款，但到处碰壁。当最后
终于从一家银行贷到款时，已精
疲力尽。

如何解决影视城的生存问题
呢？陈建瑜让项目团队“送票”，

“把票送出去，免费邀请游客来
玩，只要人气旺了，自然会吸引剧

组，带动其他。”
2011年，影视城接待游客量

37.2 万人次，门票收入 1066 万
元。这样的成绩让所有人都分外
惊喜。回忆接手之初，陈建瑜坦
言困难不少，最大的问题就是如
何破题。从中总结出来的经验
是：影视城还是得围绕影视、围绕
剧组去做文章！

此后，剧组入驻数量一路高
歌猛进，从几个到十几个、50个、
100个……每年持续增长。2014
年，象山影视城晋升全国影视基
地前三甲。

发展，造一个中国“梦工厂”

2016 年底的北京，寒气逼
人，陈建瑜和导演曹盾相约见了
面。他们已经是老相识了。曹盾
的《九州·海上牧云记》当时就在
象山影视城取景拍摄。对老友，
曹盾推心置腹。一座新城就在那
一晚，拉开序幕。

唐城占地71.22亩，有7个足
球场那么大，建在影视城东南角，
原本是陆家庄区域。和曹盾谈完
没几天，影视城就已经把这块区
域整理好，给《长安十二时辰》剧
组使用。剧组花了近一年，耗资
5000万元，参照古代长安城的地
图和史料，设计并建造了目前这
座四四方方的唐城。《长安十二时

辰》2017年11月在象山影视城开
机，2018年6月杀青。2019年，
这部剧成为年度爆款。而至此，
影视城在拥有宋城、春秋战国城、
民国城之后，再添砝码。

大制作频频抛出橄榄枝，这
背后不能不谈及影视城这几年所
备下的“家底”。2016年，国内首
家高科技数字摄影棚落户并投入
使用，实现了拍摄影像实时合成、
同步成像，不受环境、气候等因素
限制，不仅缩短了影视拍摄周期，
还极大降低了拍摄成本。影视城
还建成了亚洲最大的水下摄影
棚、电影拍摄标准摄影棚。此外，
全国最大的道具公司之一——星

光灿烂公司进驻投入运营，全国
最大的影视器材公司之一——新
峰影视器材公司进驻投入运营，
全国最大的服装道具公司之一
——朱氏兄弟公司也已入驻运
营。影视城在产业配套设施完善
上，羽翼渐丰。

即将过去的2020年，《张公
案》剧组在影视城搭建了“唐城北
街”新场景，加上《青簪行》的暌王
府、《张公案》的兰府、《雪中悍刀
行》的听潮亭，4个新建的拍摄场
景加上此前建的2个摄影棚，整
个影城共建场景近5万平方米，
为拍摄更多类型和题材打下基
础。 《长安十二时辰》曾在唐城拍摄。通讯员供图


